Tiempo Económico / Universidad Autónoma Metropolitana / vol. XVII / Núm. 52 / septiembre-diciembre de 2022 / pp. 3-4 / ISSN 1870-1434

PRESENTACIÓN

«Todos los hombres, por naturaleza, desean saber»

Metafisica, ARISTÓTELES

Siendo el espacio de diálogo y difusión de la investigación económica que es *Tiempo Económico*, Revista Universitaria de Economía, es un verdadero placer para la publicación presentar el ejemplar correspondiente al número 52, perteneciente al tercer cuatrimestre de 2022, en una compilación de cuatro artículos de variedad temática que permiten sumar distintos elementos para entender a la realidad desde diversos ángulos dentro de los complejos entornos económicos, políticos, sociales y culturales.

Abrimos el presente número con el trabajo titulado: «Análisis de localización en el sector primario y la industria alimentaria. El caso de Chihuahua, 2004-2019», con la colaboración de Abdul Obed Del Val Gómez, egresado de la Licenciatura en Economía, Universidad Autónoma de Ciudad Juárez. En este estudio se aborda de acuerdo con su contexto regional, la forma en cómo ha evolucionado el estado de Chihuahua a su actual localización y posterior especialización del sector primario y de la industria alimentaria. Para la construcción de su discurso, el autor revisa brevemente la historia de las transformaciones económicas de este estado de la República Mexicana. Posteriormente, en el desarrollo de la exposición se visualiza por medio del cálculo de los coeficientes de localización, el cambio de la composición sectorial en las últimas dos décadas. El estudio concluye (tomando el caso de Ciudad Juárez como muestra representativa) que se ha tomado cierta distancia del sector primario; en contraste, la industria maquiladora ha tomado mayor importancia. Asimismo, se vislumbra que, en otras ciudades del estado, se produce una relocalización del sector primario y la agroindustria debido a los procesos de especialización.

A continuación, Diego Fernando Ramírez Reinoso, doctorante en Ciencias Económicas de la Universidad Autónoma Metropolitana y Catedrático de la Universidad del Tolima, Colombia, contribuye con el artículo titulado: «*Una mirada hacia la mesoeconomía y sus componentes: un marco para el estudio del desarrollo regional*». En este ensayo el autor aborda la dicotomía entre la microeconomía y la macroeconomía manifestando que en su interacción dialéctica escapan una serie de fenómenos económicos, por ejemplo, la coordinación entre firmas, la innovación y las conexiones a nivel local-global, entre otras.

Dada esta problemática, la exposición del artículo resalta la necesidad de analizar estos fenómenos por medio de la reconstrucción del pensamiento mesoeconómico definiendo su lugar en el análisis económico. El autor concluye que es necesario destacar el papel de mesoeconomía con un corte analítico como un objeto y un método propiamente definido, permitiendo realizar un estudio focalizado de la firma y sus relaciones de aproximación en el análisis del desarrollo regional.

Enseguida, se presenta el trabajo titulado: «*Retos e implicaciones de la política de infraestructura a la inversión pública mexicana: del cardenismo hacia la alternancia política*», contribución de Carlos Roque Rodríguez e Iván Velázquez García, ayudantes de investigación adscritos al Departamento de Economía, Universidad Autónoma Metropolitana Unidad Azcapotzalco y egresados de la Licenciatura en Economía de la misma institución. En este artículo se busca describir la importancia del desarrollo de infraestructura económica y social en torno al concepto de bienes públicos, en el sentido de que éstos detonan el crecimiento y desarrollo. Exponiendo esta propuesta conceptual en el análisis de breves lapsos en la historia económica de México, los autores muestran que las decisiones de política económica y social han influido en el dinamismo económico que ha experimentado nuestro país, pero también en su estancamiento. De esta forma, el ensayo enfatiza al papel del retiro de la inversión pública, como una de las causas principales que han influido en el bajo desempeño macroeconómico a partir de la década de 1980.

Finalmente, Pedro Andrés Velázquez Hernández, alumno de la Licenciatura en Economía, de la Universidad Autónoma Metropolitana Unidad Azcapotzalco, presenta: «*El factor espacial y territorial en la actividad económica: revisión de literatura*». Esta exploración temática tiene como objetivo principal identificar y exponer distintos enfoques de carácter mesoeconómico para mostrar la relación relevante entre la actividad económica y el territorio. Para llevar a cabo lo anterior, se expone el discurso de diversos autores con relación a las causas y consecuencias de la localización en la actividad económica. En consecuencia, se vislumbran dos enfoques relevantes que ayudan a entender dicha relación, siendo los conceptos de la teoría de la localización (TL) y la teoría de la aglomeración (TA). El primero agrupa los distintos enfoques que explican cómo las empresas deciden ubicarse y sus efectos en la economía local. Con relación a la segunda propuesta, el autor resalta que ésta ofrece una explicación a la agrupación geográfica de las empresas y de los individuos además del consecuente efecto económico.

Tiempo Económico en su número 52 agradece ampliamente a todos los colaboradores que han depositado su confianza en la continuidad de este proyecto de difusión universitaria desde autores, revisores y lectores, siendo un verdadero gusto invitarlos a continuar participando en él, siendo la revista un canal de comunicación siempre abierto al diálogo, sin mayor requisito que el rigor académico.

Lic. Carlos Roque Rodríguez Director de la revista *Tiempo Económico*